
FAITS SAILLANTS
Réunion du Comité consultatif du
projet Horne 5 

13 novembre 2024
18 h 30 à 21 h

Centre des congrès 
Rouyn-Noranda

Cédric Bourgeois
Facilitation

Informations
générales sur
la rencontre

Plan de la
rencontre et
faits saillants 

43 personnes
sur place

Mot de bienvenue
et tour de table

Cédric Bourgeois, Co-fondateur et associé chez
Transfert, souhaite la bienvenue et se présente. 
Martin Duclos, Directeur environnement et relations
avec les communautés chez Falco, se présente à son
tour et remercie les gens pour leur présence et
présente aussi le reste de l’équipe.

OBJECTIFS ET MISE EN PLACE DU COMITÉ

Constituer un espace de dialogue, de partage mutuel d’information et de
recherche de solutions concertées.
S’assurer que chacun.e ait la possibilité d’exprimer son point de vue et faire
des suggestions sur les activités, les impacts et les informations transmises.
Développer une compréhension commune des enjeux (défis et opportunités)
environnementaux, sociaux et économiques liée au développement du projet.
Participer activement à la recherche de solutions et contribuer à favoriser les
retombées économiques et sociales pour les communautés locales.

Dany Berneche
Mélissa Bédard

Daniel Audy

Denis Gélinas

Marie-France Beaudry
Édith-Martine Lapierre

Stéphane Brown

Jean-Claude Loranger

À combler 

Dominique Morin 
Future relève

Sylvain Blais 
Future relève

Denise Lavallée
Michel Trépanier
Jocelyne Cloutier

Pierre Moses (Sacré-Coeur)
Jean Goutier (Sacré-Coeur)
Yvon Perrier (Granada)

Partager l’état d’avancement du projet, les
prochaines étapes et la vision des relations
communautaires.

1.

Échanger sur la proposition de mandat, les
sujets et travaux prioritaires et la proposition de
composition du Comité.

2.

Exercice d’autodésignation des membres.3.

L’autodésignation se veut un exercice qui permet de
déterminer, parmi les personnes présentes, qui seraient
les mieux placées pour siéger sur le Comité consultatif.

Après la période d’autodésignation en sous-groupe, des représentants
et des substituts ont été choisis pour chaque secteur. 

Une activité participative a été animée afin de prioriser les thèmes de discussions à venir pour le Comité consultatif.
Voici les thèmes qui suscite le plus d'intérêts par les représentants d’organismes et les citoyen.nes.

Être un lieu privilégié d’échanges entre Ressources Falco et la
collectivité favorisant, à travers ses recommandations, une
cohabitation harmonieuse à Rouyn-Noranda du projet minier Horne 5.

Noranda-Nord Club Motoneigistes Rouyn-Noranda

Club Quad du Cuivre

Pôle d’économie sociale
Abitibi-Témiscamingue

Centre de services scolaire de Rouyn-Noranda (CSSRN)

À comblerÀ combler

Chambre de commerce et d’industrie
de Rouyn-Noranda (CCIRN)

Vision-Travail

CITOYENS TOURISME ET UTILISATEUR DU TERRITOIREMILIEU SOCIOCOMMUNAUTAIRE

Enjeux
sociaux Sismicité Risques

technologiques
Retombées
économiques

Protection
de l’eau

MILIEU DE L’ÉDUCATION/RECHERCHE

MILIEU ENVIRONNEMENTAL/SCIENTIFIQUECOMMUNAUTÉS AUTOCHTONES

MILIEU SOCIOÉCONOMIQUED’Alembert

Ville et villages en santé

Cégep de l’Abitibi-Témiscamingue

Quartier Notre-Dame

Autre

Mandat proposé pour le Comité

Sujets d’intérêts priorisés

Désignation des membres du comité

Les objectifs de la rencontre



Secteurs Membres Présents Absents

Falco

Hélène Cartier, Vice-présidente, environnement, développement durable et relations
avec les communautés
Martin Duclos, Directeur, environnement et relations avec les communautés
François Cartier, Conseiller stratégique gestion et communications
Marilyn Gagnon, Technicienne senior en environnement
Nancy Thériault, Coordonnatrice de projet
Francis Gonthier, Support général et environnement

✓
✓
✓
✓
✓

✕

Secteurs Membres Présents Absents

Transfert Environnement et Société
Cédric Bourgeois, Facilitateur
Roxanne Breton, Rapporteuse

✓
✓

2025 2025-2028 2028-2030 2030

Identifier un représentant d’un organisme du secteur environnemental
(voir entre autres avec Canards Illimités et l’Action boréale).
Identifier un citoyen du secteur D’Alembert.
Confirmer la présence d’un représentant des Premières Nations.

Envoyer les faits saillants et collecter les commentaires sur le compte-rendu.
Organiser la prochaine rencontre.
Préparer une proposition de règle de fonctionnement.

ACTIONS DE SUIVI

PROCHAINES ÉTAPES

Actions de suivi de
la rencontre et
prochaines étapes

transfertconsult.ca

Autres personnes présentes

ÉTAT D’AVANCEMENT DU PROJET

Calendrier prévisionnel
sur 5 ans

Rapport du BAPE
10 janvier 2025

Dénoyage Construction 
et rodage

Décret
T2 2025

Rapport du MELCCFP
T1 2025

Financement
de projet

Construction
et dénoyage Production

Différents mécanismes participatifs sont établis, dont le Comité
consultatif, et d'autres seront mis en place comme la Table Ville-
Falco, le Comité mixte municipal-industriel (CMMI) et les comités
technique et stratégique avec la Fonderie Horne. 
Des rencontres plus ponctuelles avec des groupes de personnes
peuvent être organisées à l’Espace Falco pour présenter le projet. 

Falco a pris connaissance de plateformes de consultation en ligne. 
Des discussions sont en cours pour une collaboration potentielle pour la
recherche avec le Laboratoire de recherche participatif sur l’acceptabilité
sociale de projets d’exploitation des ressources naturelles (LASERN). Une
ressource du LASERN s’est présentée à titre d’observatrice neutre du
processus pour écouter les échanges à la rencontre.

Construire une mine avec la communauté, 
au service de la communauté


